

MUNICIPIO DE BALBOA SISTEMA SOCIAL

DEMOGRAFIA

Población Total

La población del Municipio para el año 1997, corresponde a 22986 habitantes que representan el 1.91 % de la población del Departamento del Cauca.

El 20.6 % de la población (4732 habitantes) se asienta en la Cabecera Municipal y el 79.4% (18254 habitantes) en la Zona Rural. (Tabla 4.1).

La densidad expresa que existen 69.8 habitantes por Kilómetro cuadrado, cifra que supera el Promedio Departamental (40.9 Hab/Km²) y determina una alta demanda de bienes y servicios y alta presión sobre los Recursos Naturales.

Población por Edad.

El 83.4 % de la población total es menor de 44 años lo que sugiere un Municipio de gente joven, expansiva con tendencia de ascenso, propia de comunidades tercermundistas, esta situación le favorece al Municipio ya que tiene posibilidad de superar su problemática económica y consolidar una estructura socioeconómica, equilibrada y progresista.

Igualmente el 44.1 % de la población está entre 15 – 44 años lo que indica una alta dependencia económica. (Tabla 4.1).

Población por Género.

En el Municipio de Balboa las mujeres representan el 49.4 % de la población y los hombres el 50.6 %. El 49.5 % (5691 mujeres), se encuentran en edad fértil y sólo el 35 % de éste grupo planifica. La tasa de fecundidad es del 3.0 %. (Tabla 4.1).

Vivienda, Familia y Habitantes.

Según indicadores suministrados por el Sisben Municipal para el año de 1996 se analiza que existen 1.32 familias por vivienda, 3.88 personas por familia y 5.12 personas por vivienda. Frente a esta situación se concluye que existe hacinamiento y hay escasez de vivienda en la región, esta situación se corrobora con los datos de NBI, indicando que el 30.7 % de la población presenta hacinamiento crítico.

Natalidad.

La tasa de natalidad por cada 1000 habitantes es de 2.4 %, en el período comprendido entre 1992 y 1994, se observa una disminución de las tasas de natalidad y a partir de 1995 hay un aumento de las tasas, situación que se manifiesta por causas como el aumento de la nupcialidad, disminución de la migración y la disminución de la participación de la mujer en la población económicamente activa. (Tabla 4.2).

Tasa de Crecimiento.

En los últimos años se observa una tendencia al aumento de las tasas de crecimiento, situación que se debe al aumento progresivo de la natalidad y la disminución de la migración de la población.

En general el promedio de la Tasa de Crecimiento por cada 1000 habitantes es de 1.29 %. (Tabla 4.3).

Morbilidad.

En el Municipio de Balboa las principales causas de morbilidad se constituyen en enfermedades de los dientes y sus estructuras de sostén, infecciones respiratorias agudas, enfermedades de la piel y el tejido celular subcutáneo, enfermedades de órganos genitales, enfermedades diarreicas y enfermedades urinarias. La Tasa de Morbilidad Promedio por 1000 habitantes es de 50.95. (Tabla 4.4).

Mortalidad.

La mortalidad en el Municipio se presenta por homicidios, cáncer, enfermedades cerebrovasculares, infarto y afecciones anóxicas.

La Tasa de Mortalidad Promedio desde el año de 1993 corresponde a 5.00 por cada 1000 habitantes. (Tabla 4.5 y 4.6).

Distribución Territorial de la Población.

El Municipio de Balboa está conformado por 74 veredas y 9 corregimientos, el 18 % de la población (3.825 hab.) se asienta en el Corregimiento Centro Rural; 17 % (3.676 hab.) en San Alonso; 14 % (2.992 hab.) en La Planada; 8 % (1.608 hab.) en Bermeja; 7 % (1,542 hab.) en Pureto; 5 % (1.088 hab-) en Olaya; 3 % (602 hab.) en Lomitas; 2 % (442 hab.) en El Vijaal y 1 % (209 hab.) en Guadualito.

Según datos recogidos por la comunidad hay una población rural aproximada de 16500 habitantes y urbana de 4814 para un total de 20820 habitantes. (Tabla 4.7).

Igualmente el 71 % de las veredas están en un rango medio – alto de densidad poblacional, 22 % en un rango bajo y 1 % en un rango alto (Tabla 4.8), las veredas con rangos de densidad poblacional medio – alto y alto, determinar una mayor presión sobre los recursos naturales y mayor demanda de bienes y servicios.

Emigración.

Es un fenómeno de gran relevancia en el Municipio de Balboa, por la ausencia de posibilidades socioeconómicas que generen empleo o ingresos a la población. La inseguridad que presenta la zona es otro factor de emigración propiciando desplazamientos continuos a Municipios vecinos como Patía y Argelia o a Departamentos como Caquetá y Putumayo a realizar trabajos en cultivos ilícitos. También emigran a Departamentos del Norte como Cauca, Valle y Antioquia, con el fin de aumentar sus ingresos y mejorar el nivel de vida. El período de mayor desplazamiento es Agosto a Noviembre.

Igualmente las mujeres se desplazan hacia Nariño, Valle y Cauca, con el fin de emplearse en oficios domésticos.

Inmigración.

Se presenta en menor cantidad. La población inmigrante proviene de Municipios vecinos como Argelia, de Departamentos como Nariño y Huila, la causa de la inmigración es la siembra y cosecha de ilícitos.

Conflictos Sociales.

Los conflictos se presentan por escasez de tierra, alcoholismo, abigeato, desigualdad económica, vandalismo, delincuencia común, presencia de grupos armados, robos y atracos en la vía. Igualmente se presenta conflictos por los cultivos ilícitos, escasez de agua, falta de legalización de la propiedad y por delimitación de predios.

Población en Edad Escolar.

La población en edad escolar del Municipio de Balboa se calcula en 38.5 % (8850 personas) de las cuales el 18.2 % está en edad Preescolar, 41.3 % en edad de cursar Primaria y 40.5 % en edad de cursar Secundaria.

Población Económicamente Activa.

La Población Económicamente Activa del Municipio de Balboa se calcula en 68.4 % (15722), el 31.6 % restante, es la Población Económicamente Dependiente representada por niños menores de 12 años y los mayores de 65 años.

Empleo.

En el ámbito económico el Municipio de Balboa no brinda la oportunidad de un empleo permanente, la economía del rebusque es la opción de unos pocos pero para la gran mayoría de la población la concepción del cultivo ilícito se presenta como mejor alternativa para sobresalir y estar a la expectativa de los cambios sociales en los cuales la sensibilización por los valores, el dolor humano y los muertos violentos, pasan a un segundo plano cuando este presente la cultura del narcotráfico como opción única de vida.

La otra parte de la población que puede generar empleo es la que se dedica a la agricultura aunque es mínimo pero se da por limpia de terrenos, siembra y cosecha de productos como café, el maíz y el lulo, en la ganadería es escaso.

Los ingresos en el sector rural del municipio de Balboa son muy bajos. Se calcula que el campesino recibe ingresos alrededor del 56 % del salario mínimo vigente, ingresos provenientes de diferentes actividades agropecuarias.

Analizando los ingresos del productor, tomado como cabeza de familia, permite concluir que el 21 % de los agricultores obtiene su ingreso de la venta de las cosechas obtenidas en la finca. El 19.7 % de sus actividades como jornalero. El 28 % combina venta de productos, fuerza de trabajo y otras actividades .

La forma de pago habitual en la región es el jornal que oscila entre \$ 5.000 y \$ 8.000 dependiendo de la actividad que desempeña. También se presenta el cambio de mano, el contrato y el salario en baja proporción.

Desempleo.

La falta de empresas y la escasez de recursos para la producción en la región trae como consecuencia la conformación de grupos de delincuentes que buscan la forma fácil para la consecución de recursos o recurren al cultivo de ilícitos y en algunos casos al consumo de ellos o de alcohol, aumentando la descomposición social de la zona.

POBLACION

Indice de Necesidades Básicas Insatisfechas.

Uno de los indicadores utilizados para medir la pobreza en Colombia es el método de necesidades básicas insatisfechas N.B.I. bajo factores de:

- Vivienda.
- Servicios Inadecuados.
- Hogares por hacinamiento.
- Hogares por alta dependencia económica.
- Inasistencia escolar. (Niños de 7 a 11 años).

Para el Municipio de Balboa el 17.8 % de la población posee vivienda inadecuada, 24.9 % servicios inadecuados, 30.7 % presenta hacinamiento crítico, el 12.8 % no asiste al colegio, el general el 61.7 % de la población tiene N.B.I. y el 31.8 % esta en condiciones de miseria. (Tablas 4.9 y 4.10).

Proyecciones de Población.

En el año 2001 la población ascenderá a 25132 habitantes, de los cuales el 21 % se asentará en la Cabecera Municipal y el 79 % en el Sector Rural, para el año 2004 la población será de 27016 habitantes de los cuales el 78 % se asentará en el sector rural y 22 % en el casco urbano, igualmente en el año 2007 la población será de 28968 de los cuales el 23 % se asentará en el casco urbano y 77 % en el sector rural; esta situación confirma que la población crecerá uniformemente en el sector rural y urbano con mínimos desplazamientos internos. (Tablas 4.11).

En la región predomina los mestizos y en menor grado la Etnia Negra, así se estima que el 63 % de la población es mestiza y el 37 % restante es Raza Negra, que habitan en su mayoría la zona baja de Balboa.

Organización Comunitaria.

La organización más fuerte que opera a nivel municipal es la Junta de Acción Comunal, existe también la Asociación de Juntas. El Municipio tiene Juntas de Acción Comunal legalmente constituidas, también existen algunas veredas que poseen Cooperativas de Productores Agrícolas y de Transportadores; una Corporación para el Desarrollo de Balboa (CorpoBalboa) que fomenta proyectos productivos y ambientales en la zona.

En la región se vienen formando otras organizaciones comunitarias producto de la necesidad de buscar mecanismos generadores de recursos y gestores de desarrollo colectivo, a nivel de Producción y Mercadeo.(Tablas 4.12 y 4.13).

Las juntas de acción comunal están en un proceso de recuperar la credibilidad de sus asociados, dejando de convertirse en nuevas legalizadoras de cuentas ante la administración Municipal para ser generadoras de alternativas de solución a las necesidades de sus veredas.

Presencia Institucional para el Desarrollo.

En el Municipio hacen presencia física entidades de orden nacional, departamental y municipal. Pero desafortunadamente los programas desarrollados no tienen cobertura total y además no son continuos, las principales instituciones son:

CEDELCA:	Con Servicios.
I C.B.F:	Con 28 restaurantes escolares y 60 hogares comunitarios .
COMITÉ CAFETERO:	Recursos , capacitación y asesoría.
PLANTE:	Recursos.
SALUD PÚBLICA:	Servicios.
SENA:	Capacitación y Asesoría .
EMPRESA SALUD:	La Nueva Esperanza. Servicios.
UMATA:	Capacitación Asesoría y apoyo
INURBE:	Subsidios de vivienda.

Medios de Comunicación y Divulgación.

Uno de los servicios de comunicación más representativos a nivel local es el que presta Telecom con 220 líneas urbanas y 9 rurales, de cubrimiento nacional e internacional.

Otro servicio es el canal local de televisión que está en período de prueba y llega a todas las veredas y los lugares, donde no existe la energía por lo general tienen plantas o televisión de baterías, igualmente existe la Emisora de la región que tiene cobertura no solo en Balboa sino en el Sur del Cauca y Norte de Nariño.

En algunos sitios como San Alfonso y El Centro utilizan como medio de divulgación de eventos importantes e información elementos, como los megafonos o parlantes.

CULTURA

Es importante resaltar el ambiente de cada persona su forma de vestir, de actuar, comunicarse, de relacionarse en el medio social. Con estos aspectos encontramos la identidad propia de la población y con ella los métodos para empezar a rescatar los valores perdidos.

Actualmente en el Municipio los eventos de formación cultural no se han dado y la participación de las entidades gubernamentales ha sido mínima, de ahí que los eventos que en otros años se hicieron hoy se han suspendido.

Durante los últimos tres años de vida municipal los aspectos culturales no fueron tenidos en cuenta ya que por una parte los recursos del Municipio no eran suficientes y por otra el interés de quienes estaban en la dirección del Municipio no fue el mejor.

Dentro de los eventos más importantes que hacen parte en la historia cultural de Balboa, se debe resaltar las diferentes fiestas que a lo largo del tiempo se han ido perdiendo como las fiestas patronales de:

San Lorenzo (La Planada 10 de agosto)
 En San Alfonso (San Alonso 2 de agosto)
 San Juan (Olaya) (Junio 24)
 La Virgen del Carmen (Balboa Cauca, 16 de julio)
 San José Obrero (Balboa)

Otras fiestas regionales son las primeras comuniones realizadas en todas las Veredas y Corregimientos. También sobresalen las procesiones de Semana Santa y la fiesta navideña. Sin olvidar la semana mayor que desde los primeros años de fundado el Municipio ha sido la mejor para la creencia religiosa.

Es importante resaltar la participación de los estudiantes del Colegio Vasco Nuñez de Balboa, en las jornadas de tipo cultural que se realizaban en otros años.

El Colegio Vasco Nuñez de Balboa venía impulsando presentaciones de danzas, música y teatro de igual manera las Escuelas Urbanas y Rurales, estas instituciones en todas las fechas importantes de sus cronogramas generalmente motivaron el arte y la cultura. Sobresalen las clausuras, las primeras comuniones, las despedidas de vacaciones y el día de la madre entre otras.

Con relación a las fiestas populares encontramos las realizadas en diciembre, fiestas amenizadas por la participación en un comienzo de las gentes de las veredas y en los últimos años por los barrios existentes hoy conocidos como los carnavales de blancos y negros.

Otras fiestas de gran importancia para Balboa han sido las ferias, que más que una fiesta comercial han sido el punto de partida para el desarrollo social del municipio por que gracias a ellas la Cabecera Municipal ha conseguido grandes obras (pavimentación de algunas calles del Municipio, antena parabólica, electrificación, hospital colegio entre otras).

Por otra parte en 1990 un grupo de docentes apoyados por la Administración Municipal de ese entonces dan comienzo a la promoción del primer encuentro musical de carácter folclórico; en los siguientes 3 años como homenaje a la mujer profesores y estudiantes del Colegio Vasco Nuñez de Balboa fortalecen este suceso y continuaron con la promoción del encuentro folclórico al cual le dieron carácter de encuentro intermunicipal.

En el encuentro folclórico surge la necesidad de rescatar el arte de los pueblos más cercanos al nuestro. Además se estimuló a la juventud a explorar nuevas habilidades y aptitudes hacia un nuevo arte ya sea música, canto, danza, cuento, poesía, chistes, teatro, etc.

La fiesta al campesino, se realizaba para estimular al trabajo del hombre en el campo y dentro de los aportes que el Municipio brindaba estaba el estímulo, donando herramientas y la atención de las autoridades.

La fiesta de San Isidro, consistía en realizar una procesión por las calles llevando al santo en cada esquina, existía un altar donde los campesinos presentaban los mejores productos de su tierra los cuales se vendían al final de la fiesta y los recursos iban para la parroquia.

Creencias.

Dentro de las creencias que sobresalen están:

En todas las veredas del Municipio de Balboa, como cosa rara existía un duende que en algunos casos hacía daño y en otros casos protegían en especial a las muchachas.

Existían creencias en seres extraordinarios como la viuda, una mujer de negro que perseguía a los infieles, borrachos en las noches oscuras; el guando que según nuestros antiguos abuelos era un alma en pena, representado en un ataúd con 4 velas, la Pata Sola, El Diablo, la Turumama, el Descabezado.

Otras costumbres de nuestra región las encontramos en las creencias religiosas, ocurridas en las muertes de los niños recién nacidos, su entierro se alternaba con música, con el objetivo de que sus almas gozarán en el cielo.

Actualmente como tradición encontramos las novenas o rezos durante nueve (9) días por la desaparición de una persona.

EDUCACIÓN.

En el Municipio existen Centros Educativos, de Básica Primaria, Básica Secundaria y Preescolar, de los cuales solamente (7) el 10.9 % no cuentan con el grado quinto.

En el Municipio existe una población total escolarizada de 3877 alumnos, encontrándose la mayor población en zonas rurales con un 64.2 %.

Educación Preescolar.

La Educación Preescolar es impartida en cuatro establecimientos, la Tasa de Escolaridad es del 4.1 % y la relación alumno docente es de un docente por cada 22 alumnos.

La baja cobertura en Preescolar se explica por la baja promoción y expansión en este nivel, sin embargo se está implementando en las Escuelas Públicas la creación de un año de transición entre el hogar y la Educación Primaria, igualmente el personal docente no cuenta con la capacitación psicopedagógica orientada al afianzamiento y estabilización de las características psicomotoras y de aprendizaje del niño.

Educación Básica Primaria.

La Tasa de escolaridad en Básica Primaria indica que el 84.9 % de la población está siendo escolarizada.

La calidad educativa se relaciona con el manejo del currículum, los docentes no tienen la orientación necesaria para el manejo de las guías y por consiguiente se dificulta la adaptación al currículum.

Educación Básica Secundaria.

La Educación Básica Secundaria se imparte en cuatro establecimientos educativos, uno de modalidad académica que funciona en la cabecera y tres en el sector rural.

La Tasa de Escolaridad en este nivel sólo alcanza el 14 %.

En general en el Municipio se tiene una Tasa de Escolaridad Bruta de 34.3 % y una relación Docente – Alumno de 1/21, la deserción escolar es de 7.3 % y en Básica Primaria de 15.8%. Igualmente hay déficit de

pupitres, material didáctico y ayudas audiovisuales que permitan complementar y apoyar las actividades educativas en los tres niveles.

SALUD.

Los servicios de salud en el Municipio se prestan mediante un centro de salud ubicado en la Cabecera Municipal y 5 Puestos de Salud. En el sector rural esta situación indica que en el sector rural existe un Puesto de Salud por cada 15.1 Km².

A nivel de Recurso Humano se cuenta con dos médicos generales, dos odontólogos, una bacteriológica, una enfermera jefe y cinco auxiliares de enfermería, pura relación de un profesional por cada 2090 habitantes; a nivel de promoción se cuenta con tres promotores de salud para una relación de un promotor de salud por cada 11493 habitantes.

En el Municipio existe igualmente dos farmacias y dos droguerías comunitarias.

Las causas de morbilidad se refieren a enfermedades de los dientes y estructuras de sostén, infecciones respiratorias agudas, enfermedades de órganos genitales, enfermedades de la piel y enfermedades del aparato digestivo, la causa principal de muchas enfermedades deriva de la falta de saneamiento básico, mínima prevención de enfermedades y bajo accionar institucional en promoción y prevención de la salud.

La mortalidad esta representada básicamente por homicidios, infarto agudo del miocardio, enfermedades cerebrovasculares, senilidad y tumores malignos.

En el Municipio existe una E.P.S. con 9308 afiliados que representan el 40.4 % de la población cubiertas en seguridad social. A nivel de camas hospitalarias se cuenta con seis que indican una proporción de una cama por cada 3861 habitantes.

ANALISIS DOFA

Este trabajo es producto de la evaluación, aspiración y concertación con la comunidad a los problemas y requerimientos de la zona del Patía, identificados en los talleres elaborados con ellos mismos. En el análisis del sistema social se destacaron cuatro variables con los que se trabajó para determinar el problema crítico con sus causas y efectos.

Esta acción llevó a la comunidad a encontrar soluciones que a su vez sirvieran para minimizar o en algunos casos solucionar otros problemas identificados.

Problemas.

- Variable Desplazamiento Poblacional: Emigración Masiva.
- Variable Ocupación Económica: Alto Índice de Desempleo.
- Variable Convivencia Pacífica: Conflictos internos e inseguridad.
- Variable Participación Comunitaria: Bajo nivel de organización y participación de la comunidad.

Causas

- Escasez de fuentes que generen empleo en la región.
- Desigualdad económica y escasa cobertura institucional.
- Presencia de cultivos ilícitos dentro y fuera de la región.
- Inversión irracional de los pocos recursos existentes
- Escasez de incentivos para pequeños y medianos productores.
- Carencia de políticas claras de fomento agropecuario.
- Concentración de las tierras de la región en pocos dueños.
- Presencia de grupos al margen de la ley.
- Chantaje, robo, actos violentos (frecuentes en la zona).

- Baja escolaridad.
- Ausencia de liderazgo.
- Alcoholismo y drogadicción.
- Desconocimiento de mecanismos de participación ciudadana.

Efectos.

Pobreza, Atraso Social, descomposición Social y familiar, Violencia, migración, alto grado de dependencia, baja capacidad de gestión y conformismo.

Potencialidades.

Variable Desplazamiento Poblacional: Suficiente recurso humano económicamente activo. Suficiente riqueza natural y agropecuaria.

Variable Ocupación Económica: Alto índice de población económicamente activa, grandes extensiones de tierra aptas para la agricultura y la ganadería con Riqueza Turística y Minera.

Variable Convivencia Pacífica: Presencia de instituciones con sede en la región. Organizaciones comunitarias constituidas.

Variable Participación Comunitaria: Modernización y Descentralización del Estado. Organizaciones y grupos comunitarios conformados.

Priorización.

De acuerdo al trabajo de jerarquización desarrollado con la comunidad en el sistema social, se destaca la falta de organización y participación de la comunidad que se constituye en el problema prioritario que actúa como causa y efecto de la pobreza y atraso social en que se encuentra la región.

**TABLA 4.9 PORCENTAJE PERSONAS DE N.B.I. POR INDICADORES
MUNICIPIO DE BALBOA**

TOTAL	Vivienda Inadecuada %	Servicio Inadecuado %	Hacinamiento %	Inasistencia Escolar %	Alta Dependencia %	N.B.I. Compuesto %	Miseria %
MUNICIPIO	17.8	24.9	30.7	12.8	25.9	61.7	31.8
CABECERA	15.2	6.7	22.2	4.9	16.8	45.4	15.0
RESTO	18.4	29.4	32.8	14.7	28.1	65.7	36.0

Fuente: Indicadores Socioeconómicos, 1998.

**TABLA 4.10 PORCENTAJE DE HOGARES N.B.I.
MUNICIPIO DE BALBOA**

TOTAL	Vivienda Inadecuada		Servicio Inadecuado		Hacinamiento		Inasistencia Escolar		Alta Dependencia		N.B.I. Compuesto		Miseria	
	%	No.	%	No.	%	No.	%	No.	%	No.	%	No.	%	No.
MUNICIPIO	17.7	633	24.8	887	22.0	785	9.3	333	20.6	737	55.1	1968	25.8	921
CABECERA	15.4	118	8.5	65	16.4	125	3.9	30	13.6	104	39.9	305	13.1	100
RESTO	18.3	515	29.3	822	23.5	660	10.8	303	22.5	633	59.2	1663	29.1	821

Fuente: Indicadores Socioeconómicos, 1998.

TABLA 4.1 INDICADORES DEMOGRAFICOS

AÑOS		1989	1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998		
INDICADORES													
P O B L A C I O N	TOTAL HABITANTES		14274	14433	14729	15445	16112	16446	16788	17137	22986	23324	
	GRUPOS EDAD	< 1 AÑO	321	250	255	301	363	370	378	386		653	
		1-4	1596	2244	2290	2461	1500	1532	1564	1597		2511	
		5-4	3815	3303	3371	4194	3971	4053	4138	4224		5998	
		15-44	6264	6333	6463	6877	7641	7799	7960	8127		10291	
		45-59	1403	1419	1448	1025	1588	1621	1654	1687		2276	
		60 Y MAS	875	884	902	587	1049	1071	1094	1116		4595	
		< DE 5 AÑOS	1917	2494	2545	2762	1863	1902	1942	1983		3164	
		> DE 50 AÑOS	-	-	-	2102	2014	2055	2099	2142		2972	
	I	OBSTETRICAS		343	268	273	322	388	396	404	413		698
		PLANIFICACION FAMILIAR		1245	1259	1285	1347	1405	1434	1464	1494		2034
	N	MUJERES EN EDAD FERTIL		-	3522	3594	3769	5136	5242	5351	5547		5691
		SEXO	HOMBRES	7280	7361	7512	7779	7949	8114	8283	8455		11802
			MUJERES	6994	7072	7217	7666	8163	8332	8505	8682		11522
		ZONA	URBANA	2427	2454	2504	2626	3793	3871	3952	4034	4732	4814
	RURAL		11847	11979	12225	12819	12319	12575	12836	13103	18254	18610	
	NATALIDAD	NACIMIENTOS	NUMERO	212	200	220	268	260	250	284	426		
TASA x 1000 hab.			14.85	13.86	14.94	17.35	16.14	15.2	16.57	24.85			
MORTALIDAD	MUERTOS TOTALES	NUMERO	71	76	72	89	82	80	83	73			
		TASA x 1000 hab.	4.97	5.27	4.89	5.76	5.94	4.86	4.94	4.26			

Fuente: Sección Información Dirección Departamental del Cauca.

TABLA 4.4 CAUSAS DE MORBILIDAD MUNICIPIO DE BALBOA.

ORDEN	CAUSAS	NUM	TASA X 1000 HAB.
1	Enfermedades de los dientes y sus estructuras de sostén.	1160	67.69
2	Infecciones Respiratorias agudas.	960	56.02
3	Enfermedades de la piel y tejido celular subcutáneo.	630	36.76
4	Otras enfermedades de los órganos genitales.	500	29.18
5	Otras helmintiasis.	460	26.84
6	Enteritis y otras enfermedades diarreicas.	400	26.34
7	Otras enfermedades del aparato digestivo.	400	26.34
8	Todas las demás enfermedades infecciosas y parasitarias.	330	19.26
9	Otras enfermedades del aparato urinario.	280	16.34
10	Enfermedades de los ojos y sus estructuras de sostén.	250	14.59
11	Otros exámenes e investigaciones especiales.	250	14.59
12	Neumonías.	240	14.00
13	Demás causas.	5390	314.52

Fuente : Instituto Departamental de Salud, 1998.

TABLA 4.2 TASA DE NATALIDAD. MUNICIPIO DE BALBOA

AÑO	NACIMIENTO	TASA X 1000 HABITANTES
1992	268	1.7
1993	260	1.6
1994	250	1.5
1995	284	1.6
1996	426	2.4
PROMEDIO	-	2.4

Fuente: Esta Investigación.

TABLA 4.3 TASA DE CRECIMIENTO. MUNICIPIO DE BALBOA

AÑO	TASA X 1000 HABITANTES
1992	1.15
1993	1.10
1994	1.03
1995	1.16
1996	2.05

Fuente: Esta Investigación.

TABLA 4.5 TASA DE MORTALIDAD. MUNICIPIO DE BALBOA

AÑO	TASA X 1000 HABITANTES
1993	5.94
1994	4.86
1995	4.94
1996	4.26
PROMEDIO	5.00

Fuente: Esta Investigación.

TABLA 4.6 CAUSAS DE MORTALIDAD. MUNICIPIO DE BALBOA

ORDEN	CAUSA	NUM	%	TASA X 1000
1	Homicidios y lesiones infligidas intencionalmente por otra persona.	26	21.92	0.93
2	Tumor maligno de estómago.	7	9.59	0.41
3	Enfermedades cerebro vasculares.	6	8.22	0.35
4	Infarto agudo de miocardio.	5	6.85	0.29
5	Signos, síntomas y estados morbosos mal definidos.	5	5.48	0.23
6	Afecciones anóxicas e hipóxicas del feto período perinatal.	3	4.11	0.18
7	Tumor maligno del cuello del útero.	3	4.11	0.18
8	Neumonías.	2	2.74	0.12
9	Enteritis y otras enfermedades diarreicas.	2	2.74	0.12
10	Otras causas de morbilidad y mortalidad perinatal.	2	2.74	0.12

Fuente : Esta Investigación.

**TABLA 4.11 PROYECCIONES DE POBLACION.
MUNICIPIO DE BALBOA**

AÑO	TOTAL	CABECERA	RESTO
1993	20.930	3.778	17.152
1995	21.709	4.086	17.623
1996	22.246	4.273	17.973
1997	22.798	4.467	18.331
1998	23.362	4.668	18.694
1999	23.939	4.876	19.063
2000	24.529	5.090	19.439
2001	25.132	5.313	19.819
2002	25.747	5.542	20.205
2003	26.375	5.779	20.596
2004	27.016	60.024	20.992
2005	27.667	6.276	21.391
2006	28.317	6.527	21.789
2007	28.968	6.779	22.188

Fuente: Dane y esta investigación.